

Diario del Comercio

ORGANO DEL PARTIDO LIBERAL DINASTICO

Año IV
REDACCION Y ADMINISTRACION
Rambla San Juan, 50, entresuelo

Tarragona: viernes 21 de Enero de 1898.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
En Tarragona 1.75 PTAS. al mes y 5 PTAS. trimestre.
En el resto de España 6 PTAS. trimestre.
En el extranjero 15 PTAS. trimestre.—Pago adelantado.
Remitidos y anuncios á precios convencionales.

N.º 851

QUINTAS

DON PEDRO MARTÍ SABATE
proporciona sustitutos á los reclutas del actual reemplazo que por razón de su suer- te les corresponda servir en los Ejércitos de Ultramar.

Aceptará también sustitutos que sean licenciados absolutos, soldados de la primera y segunda reserva y excedentes de cupo, siempre que reñan las condiciones prevenidas.

Dirigirse á la
PLAZA DE LA FUENTE, 27, PRAL TARRAGONA

OPINIONES JUICIOSAS

Merecen ser consignadas, por su sensatez, las opiniones que sobre los últimos sucesos de la Habana publican varios colegas, aunque en verdad ha de decirse que la gran mayoría de los periódicos que se publican en Madrid, representando bien diversas tendencias, coinciden en formular estas dos conclusiones:

Concedida la autonomía, no es prudente ni posible retirarla.

Todo intento en contrario, sólo es favorable á los rebeldes de Cuba y á sus simpatizadores en los Estados Unidos.

Nuevas alteraciones—dice el *Heraldo*—serían para nuestros enemigos pruebas fehacientes de que España era incapaz de seguir rigiendo los destinos de sus colonias americanas.

Y además, conigna esta idea:

«Energía y prudencia; en estas palabras ha concretado su programa el señor Govín al volver á Cuba, después de muchos meses de emigración voluntaria, y en efecto, sólo con tacto exquisito y singular prudencia; sólo con una sincera política de atracción podrá lograrse el reposo de los espíritus, más necesarios hoy que nunca.»

En otro orden de consideraciones, observa *El Liberal* que han cambiado mucho las cosas, y que es necesario entender y practicar de muy distinta manera el españolismo, como algunos lo practican hablando á cada paso de los quebrantos que van á sufrir, cuando son infinitamente mayores los del Estado; que, por añadidura, jamás ha obtenido para sí ningún provecho.

A los pesimistas y enredadores, que buscan en los tumultos ayuda para su ambición, les envía *El Imparcial* esta andanada:

«Para alborotar sirve cualquiera, y mientras más solemnes son los momentos y más excepcionales las circunstancias, es más fácil el alboroto. En una función de iglesia, en una importante sesión parlamentaria, hasta en una representación teatral, el ecandalo está al alcance de quien dispone por toda fuerza de la falta de respeto al recinto, y al concurso.»

Todo esto resulta más repugnante que peligroso; y no habría gran riesgo si espíritus sencillos y ánimos rutinarios no le dieran más valor que el que en sí tiene. ¡Ese es el filon que se explota!

Justo es preguntar, por tanto, si no es caso de conciencia acabar en las Antillas y en Península con esa baratería nacional, que hace de todas las conveniencias sociales, desde el alto concepto del honor de la milicia, hasta la

prudencia y cortesía natural en el más modesto de los ciudadanos, una barricada para defender un bastardo interés.

Es triste que en uno de los pueblos más viriles de Europa, ocurra lo que no acontecería impunemente en ningún otro. La osadía llevada hasta la demencia no puede tener más fundamento que la extrema sandez ó la debilidad extrema de los demás.

Es, en efecto, doblemente insensata la conducta que siguen los perturbadores y los que los jalean, porque el régimen antiguo ha demostrado, tras una experiencia tan larga como dolorosa, que si podía aprovechar á algunos egoístas, era dañoso á la inmensa mayoría del pueblo cubano.

Para amparar egoísmos é intransigencias, ¿ha de estar condenada España á sostener una guerra civil cada diez ó doce años; una guerra civil que la desangra y arruina?

Los hechos lo que están demostrando con toda elocuencia, es que se hubieran evitado muchos males en Cuba y en la Península, si con más previsión se hubieran implantado las reformas, y con mayor sinceridad se hubiera dado al pueblo cubano intervención en el gobierno.

A través del mundo

Los cerdos como medio de salvamento.—Inglaterra en China.—Viaje de Guillermo II al Santo Sepulcro.—Los víveres del soldado argentino.

Nadie ha creído hasta el día que los cerdos tuvieran otra utilidad que la de sus jamones y chuletas; pero ahora resulta que recientemente ha servido dicho animal para realizar el salvamento de varias personas.

El vapor «Kameruka», que hacía un viaje entre Aden y Sidney, encalló en las costas de Australia, á unos 200 metros de la orilla; el estado del mar hacia imposible lanzar lanchas, y ni los naufragos ni pilotos que habían presenciado el siniestro desde la costa tenían cohetes lanza amarras para establecer comunicación entre el navio y la tierra.

En tan apurado trance ocurriosele á un individuo de la tripulación una ingeniosa idea. A bordo del «Kameruka» había varios animales vivos, entre ellos algunos cerdos.

Nadie ignora que el marrano, aunque no lo parezca por su facha, es un excelente nadador. Ataron, pues, cuerdas á los cuerpos de dichos animales y los echaron al mar, teniendo el cuidado de darles cuerda á medida que se alejaban del barco.

Impulsados por el instinto, y sintiendo el peligro, los cerdos, transformados en porta-amarras, nadaron rápidamente hasta la costa, y estableciendo así un medio de comunicación entre el navio naufragado y la orilla.

Gracias á la cuerda que llevaban, pudo ser fácilmente tendido un cable, y por este medio los pasajeros y los marinos llegaron casi sin peligro á tierra.

La prensa inglesa reproduce el importante discurso pronunciado por Mr. Balfour, primer lord de la Tesorería y *leader* de la Cámara de los Comunes, ante sus electores de East-Manchester.

Esperábase del discurso en cuestión declaraciones precisas sobre la política de la Gran Bretaña en el problema de China. El ministro inglés no ha puesto en evidencia sus intenciones gubernamentales respecto á dicho extremo, y desde este punto de vista

discurso ha sido una decepción para la generalidad de la prensa británica.

Sin embargo, si Mr. Balfour no ha arrojado torrentes de luz sobre los asuntos de Kiau-Teheu y Port Arthur, entre la vaguedad sistemática del discurso pueden hallarse determinadas afirmaciones que, puestas en relación, dan ideas de cómo se halla planteado el problema de China en el espíritu del notable político.

Los intereses de la Gran Bretaña en China no son territoriales, sino mercantiles. Tal es el principio que formula Mr. Balfour por segunda vez, puesto que ya lo dió á conocer cuando, hace algunos meses, se acentuaron los rumores de un éxito diplomático alcanzado por Rusia en la corte de Pekin, á propósito de la posesión de Kiau-Teheu, ó sea del mismo puerto que hoy ocupa Alemania.

«¿Por qué—decía entonces Mr. Balfour—ha de parecernos mal que Rusia ocupe un puerto libre de los hielos en los mares del Extremo Oriente, desde el momento en que la nación no monopolice las ventajas comerciales que resulten de la ocupación territorial?»

Los principales párrafos del reciente discurso están inspirados en la anterior pregunta. La Gran Bretaña sólo protestaría contra el exclusivismo comercial, y en este sentido, las palabras del ministro inglés pueden considerarse como un aviso á Alemania y Rusia, si ambos Estados convirtieran en una posesión definitiva su derecho á invernar en las radas de Port-Arthur, de Ta-lieu-Wan y, en general de todas las que se hallan en la Península de Liao-Tung.

Lo que se ha guardado bien de exponer el conferenciante, causando una decepción al *chavornismo* inglés, es el procedimiento que seguiría el Reino Unido si llegara á plantear, se por Rusia ó Alemania el exclusivismo mercantil.

El emperador Guillermo ha anunciado al Vaticano, por conducto de su embajador en la Corte de León XIII, las últimas disposiciones relativas al viaje que tiene proyectado hacer al Sepulcro de Jesucristo.

El kaiser se embarcará el 15 de Abril, con sus dos hijos mayores, los príncipes Guillermo y Estel-Federico, en el yacht imperial «Hoenzollern» en el puerto de Hamburgo. Como el objeto del soberano es hacer, al mismo tiempo que una peregrinación un gran viaje por mar, dará la gran vuelta, por el Océano Atlántico y Estrecho de Gibraltar. De allí el «Hoenzollern» irá directamente á Port-Said.

De Port Said, Guillermo II tomará la ruta de Palestina. Ha confiado al pastor de la Corte que le acompañará, que él desea seguir religiosamente de Belén á Jerusalén, del lugar bendito de la Natividad al sitio del suplicio; la huella sagrada de los pasos del Redentor, observar países, costumbres, actitudes todo lo que en Oriente, en donde nada cambia, ha debido ser la decoración del drama divino.

A su regreso, á principios de Junio, el emperador se detendrá tal vez unos cuantos días en Constantinopla para saludar á su amigo el sultán Abdul Hamid; luego se embarcará para Italia, y en Milán tendrá una entrevista con Humberto I.

Entre los soldados de todos los países es, sin disputa, el argentino el que recibe mejor ración de víveres, lo que no es de extrañar, teniendo en cuenta la abundancia de ganado que allí existe.

La ración diaria está compuesta de 1.200 gramos de carne, 400 de pan, 60 de arroz, 60 de harina de maíz, 35 de sal, 20 de grasa, 30 de azúcar, 15 de café, 65 de té, dos kilogramos de madera para calefacción, un paquete de 15 cigarrillos y 750 gramos de jabón. Además, las tropas destacadas en el Sur reciben 20 centilitros de aguardiente.

Pero no es esto todo. Para que puedan adquirir legumbres frescas, vino, alcohol y otras sustancias, paga el Estado 600 francos mensuales por cada 100 hombres, y á las familias de los militares que están autorizadas para vivir con ellos en los cuarteles ó puestos, se les señala una ración diaria, compuesta de 600 gramos de carne, 200 de pan, 30 de judías y 20 de sal.

BIENES COMUNALES

En Suiza, cada Municipio es propietario de bienes comunales, bosques, prados etc., á los cuales tienen derecho los miembros del Municipio.

La existencia de estos derechos de los ciudadanos en los bienes comunales, no proviene del domicilio, descanza en el origen, en el nacimiento. Todo suizo, es «burgués» de un Municipio suizo, de modo que no se puede ser suizo sin ser burgués de uno de los Municipios de la Confederación; se ha de tener una patria chica dentro de la patria grande. Los hijos heredan de derecho la burguesía del padre, son de hecho y de derecho burgueses del Municipio, del que el padre es burgués, y este carácter lo conservan aunque cambien el domicilio, y aunque vayan á vivir al extranjero; toda la familia continúa formando parte de la «burguesía» del lugar de su origen. Así un burgués de Fruchtzan, continúa siéndolo, y lo serán sus hijos, y aunque la familia haga un siglo que esté establecida en Berna ó en Ginebra, sus individuos son todos burgueses de Fruchtzan.

Como no se puede ser suizo sin pertenecer á un Municipio, el extranjero que quiere naturalizarse allí, puede escoger, pero tiene que comprar á peso de oro, el derecho de ciudadanía á un Municipio, y este no es igual en todos, pues no es lo mismo tener un patrimonio que otro. Los burgueses de Leysin reciben cada año leña para calentarse durante todo el invierno (que dura seis meses), y madera, según deseo; para todas las reparaciones que quieran hacer en sus chalets. Los extranjeros, y los domiciliados, tienen que comprarlo si lo desean, y no de los bosques del Municipio, pues este los quiere conservar bien, con lo que cada año aumenta el valor de los bienes en los que tienen derechos los burgueses de Leysin.

Los Municipios suizos cuidan de aliviar á los pobres que son burgueses suyos. Los necesitados no reciben los socorros del Municipio en el cual viven ó están domiciliados, sino de aquél de cual burguesía forman parte; de manera que Ginebra los socorrerá aun cuando residan en Berna, y Berna aun cuando residan en Ginebra, y una y otra ciudad socorrerán á los suyos aun cuando se encuentren en el extranjero.

Muchas son las ventajas que reporta esta organización, que es una victoria de la solidaridad sobre el individualismo; el Municipio es una extensión de la familia.

Los indigentes peligran menos de quedar abandonados; si afluyen á las ciudades, no cargan el presupuesto de estas ni el del Estado. Además el Municipio cuidará de repararlos por salirle más á cuenta para soco-

rrerlos, y puede ser más fácil que les propor- cione un modo regular de vivir.

De esta suerte, el pauperismo no se desa- rrolla tanto en las ciudades, el hombre se sienta más sujeto á la tierra, el campo no se despuebla; se está seguro de no morir de hambre, y los ausentes pobres regresan á su patria chica, como el hijo pródigo á casa de su buen padre, con la seguridad de encontrar pan y abrigo.

Extracto del Boletín oficial

Circular del señor gobernador interesando la captura de Constantino Garcia Rodriguez (a) Tu- ón.

—Edicto de subastas de fincas embargadas á con- tribuyentes de Poboleda.

—Alcaldías: La de Poboleda cita al mozo José M.ª Rebull Sa- baté comprendido en el alistamiento del actual remplazo.

La de Cambrils publica la vacante de secretario del Ayuntamiento.

Las de Vimbodí y Canonja anuncian la forma- ción del apéndice al amillaramiento.

La de Vimbodí tiene expuesto el reparto de con- sumos.

—El Juzgado de Reus saca á pública subasta una casa y dos fincas rústicas situadas en el térmi- no municipal de dicha ciudad.

Noticias locales

Como presumíamos no pudo ayer reunirse la Cor- poración provincial para continuar las sesiones del presente período, por no haberse reunido número suficiente de señores diputados.

En cambio los pobres empleados siguen acudien- do diariamente á sus puestos, y la Diputación pro- vincial sigue también sin pagar á dichos funcio- narios los sueldos que devengan, proporcionándoles de esta suerte una vida digna de toda envidia.

En el tren correo de Lérida salió ayer para la Corte, con objeto de conferenciar con el señor mi- nistro de la Gobernación, el gobernador civil de esta provincia, señor Aguado, á quien deseamos un feliz viaje.

Después de brillantes exámenes ante la Aca- demia de San Fernando (Cadiz) ha obtenido el em- pleo de condestable de la Armada, el aventajado joven don Francisco Zaragoza, hijo del práctico retirado de este puerto don Pedro Zaragoza.

Felicitemos á tan distinguido joven y á su apreciable familia, deseándole muchos ascensos en su carrera.

Tras larga y penosa enfermedad falleció ayer en la vecina ciudad de Reus la virtuosa señora doña María Rosa Molas Barceló, cariñosa esposa de nuestro particular y querido amigo don Bautista Capdevila.

Modelo de esposas y madres ha dejado sumidos en el mayor desconsuelo á su apreciable familia, que con tan triste acontecimiento recibe inequívocas muestras de las simpatías que entre sus con- vecinos goza.

El acto del sepelio tendrá lugar á las nueve de esta mañana, retirándose con tan triste motivo la expresión de nuestro pésame más sentido.

Según noticias, en el concurso de medallas y di- plomas de la Feria-Concurso-Agrícola que ha de celebrarse en Barcelona, se disponen á tomar parte algunos artistas de esta capital.

Que el éxito más completo corone sus trabajos, es lo que deseamos de todas veras.

En el último reconocimiento facultativo efectua- do en el Hospital militar de Barcelona, fueron de- clarados inútiles los siguientes individuos de tropa, naturales de esta provincia:

Luchana.—Genaro Llopart Aberó, de Mora de Ebro.

Navarra.—José Dalmases Despach, de Tortosa.

9.º montado.—Juan Barberá Querol, de Reus.

Zona de Tarragona.—Rafael Juan Vidal, de Ti- visa.

2.ª brigada de Administración militar.—Agustín Cardona Aguilar, de Tortosa.

Depósito para Ultramar.—Juan Sagrañes Fabre- gat, de Reus.

Ha sido declarado cesante nuestro particular ami- go don Jaime Culla y Moragas, aspirante á oficial de segunda clase de la Intervención de Hacienda de esta provincia.

Ha sido nombrado provisionalmente aspirante á oficial de segunda clase de la Intervención de Ha- cienda de esta provincia nuestro querido amigo don Luis Rodríguez, al que felicitamos sincera- mente por dicho nombramiento.

Los tenedores de obligaciones hipotecarias y no hipotecarias y los demás acreedores de la Compañía del Ferrocarril de Tarragona á Barcelona y Fran- cola, han sido convocados á una reunión en el teatro Principal de Barcelona, el lunes próximo á las diez de la mañana, á fin de acordar lo que consideren conveniente á sus intereses con motivo de la sus- pensión de pagos de la Compañía.

Solo se podrá asistir mediante pase que se facili- tará en los despachos de los señores Arnús, Caba- nellas, Marsans, Rof, Juandó y Quer.

Hace algunos días que se halla postrado en cama á causa de aflictiva dolencia, nuestro querido amigo don Francisco de Guardiola y de Rocafort.

Hacemos votos fervientes por su pronto y total restablecimiento.

La distinguida esposa de nuestro querido amigo el abogado don José de Rovira, doña María Sunyer ha dado á luz con toda felicidad, un robusto niño. Nuestra enhorabuena.

En Burgos ha empezado á publicarse la *Gaceta de los Juzgados Municipales*, revista semanal dirigi- da por el distinguido abogado don Valerio Bravo y dedicada á ilustrar á los jueces *legos* y á la defensa y organización de los secretarios.

Es la única que de su clase existe en España, y por esto y por los laudables fines que persigue, au- guramos al colega un feliz éxito.

La compañía de los ferrocarriles del Norte de Es- paña, ha recaudado en el pasado año 1.175.346'40 pesetas menos, que en el año de 1896.

De esta baja corresponden 186.150'79 pesetas á la línea de Valencia á Utiel.

En cambio la línea de Almansa á Valencia y Tar- ragona figura con un aumento de 152.113'48 pe- setas.

Hoy celebrará nuestra plaza su acostumbrado mercado semanal, que á juzgar por el aspecto del comercio, promete verse concurridísimo.

Observaciones meteorológicas de ayer, facilita- das por el Instituto provincial.

A las nueve de la mañana.—Barómetro, 768'00.

A las tres de la tarde.—Barómetro, 767'50.

Termómetro: Máxima 13'00.—Mínima 5'00.

Temperatura media, 9'00.—Viento N.

Hoy debe reunirse en sesión de segunda convo- catoria nuestra Corporación municipal.

Los catarros y herpes de la garganta se curan usando el *Licor de Brea de Juanola*.

Es una disolución muy concentrada de brea me- dicinal habiéndose eliminado los principios irri- tantes.

De venta en la *Farmacia Moderna*.

Seguimos recibiendo por Lérida la corresponden- cia de Barcelona con un día de retraso.

Las enfermedades eruptivas ceden tratándolas con el gran depurativo *Elixir de zarzaparrilla* com- puesto.

Véndese en la Farmacia Moderna, bajada de Mi- sericordia, 6.

EN LA AUDIENCIA

Ante la Sección primera se vió ayer en juicio oral la causa instruida en el Juzgado de Reus con- tra Francisco Rovira Bertrán, por el delito de le- siones.

Estaba formado el Tribunal por los señores Iran- zo, Lluch y Jalon, con asistencia del teniente fiscal señor Roig y secretario señor Sloker.

Estaba procesado el Rovira por haber dado unos palos en la cabeza de José Sellarés convecino suyo en el pueblo de Cambrils á las cinco de la mañana del 28 de Junio último.

Después de la prueba practicada el Ministerio fiscal solicitó se impusiera al procesado, la pena de dos meses y un día de arresto mayor y indemniza- ción de 25 pesetas al lesionado y costas.

La defensa á cargo del abogado señor Valls y procurador señor Guanse, solicitaron la absolución de su defendido, por haber obrado en la comisión del hecho con todos los requisitos que el Código penal exige para la defensa legítima.

De todos los purgantes conocidos el de mejores efectos es el *Bolado Serra*. Hay muchas imitaciones. Los legítimos se venden en la *Farmacia del Centro de R. Puig*, Rambla de San Juan número 57.

Noticias provinciales

TORTOSA.—Como resultado de la inspección practicada por el teniente coronel de ingenieros señor Martí y en vista del estado en que se en-

uentra la parte de muro del Castillo que corres- ponde al frente del Cuartel de Santo Domingo, se ha procedido á desalojar todos los departamentos que dan á la parte posterior, dejando solamente ha- bitada el ala correspondiente al Rastro.

También por consejo del mencionado señor, y como medida de precaución, se ha desalojado el ángulo del Colegio de San Luis que corresponde á la subida del Castillo.

Esta mañana continuaban iguales precauciones que el día anterior, pues aún no han podido co- menzarse por la brigada de la Comandancia de in- genieros los trabajos de derribo y apuntalamiento de la parte ruinosa.

Según noticias, no es la continuación de la par- te arruinada la sola que ofrece peligro y que ha de ser objeto de obras para darle seguridad.

—Continúa el descenso en las aguas del Ebro, que á causa de las recientes lluvias había aumen- tado considerablemente su caudal.

—A consecuencia de haberse corrido unos diez metros una masa de tierra de 7000 metros cúbicos con varios árboles, frente á la estación del ferro- carril, ha quedado abierto un foso en el sitio que ocupaba, desapareciendo el antiguo camino á «Mitj-Cami».

—La nota del día en Tortosa, lo que constituye un verdadero acontecimiento, es haber visto brillar el sol desde las primeras horas de la mañana.

Quiera Dios que cesen por este invierno las llu- vias y á la vez que salvará á la agricultura de la ruina inminente que le espera á continuar los tem- porales, librará á nuestra ciudad del espectáculo tristísimo que ofrece la vista de muchos obreros sin trabajo.

—El arquitecto municipal ha girado algunas vi- sitas de inspección á varios edificios que amenazan inminente ruina.

Ya que de edificios ruinosos se trata, suponemos que dicho señor no limitará sus visitas á las más escondidas callejuelas de la ciudad y que se fijará en algunos que, en sitios céntricos, son, hace tiem- po, una amenaza perenne para sus habitantes y para los transeúntes.

CASTELLVELL.—Los vecinos de este pueblo ce- lebrarán su fiesta mayor los días 22 y 23 del corien- te mes en obsequio veneración de sus Santos Patro- nes San Vicente y San Sebastián, efectuándose los divinos oficios á toda orquesta, que dirigirá el maestro de capilla señor Cogul.

El doctor don Antonio Terrents, cura-párroco, está encargado de ensalzar las glorias de dichos Santos Patronos.

A las tres de la tarde del citado día 23, saldrá de la parroquial iglesia de San Vicente de dicho pue- blo una solemne procesión á la cual están invitadas todas las personas de la población y las de fuera que tengan gusto de asistir, á fin de acompañar á la venerada imagen de Santa Ana al Santuario ó ermita del mismo nombre, y el día siguiente 24, se celebrará otro oficio en dicha ermita, á toda or- queta, con sermón que estará á cargo del reve- rendo don Juan Llauredó, capellán del Santo Hos- pital de esta ciudad, en acción de gracias por la copiosísima y benéfica lluvia.

REUS.—Por fin experimentó anteayer el tiempo un cambio radicalísimo, luciendo durante todo el día un sol espléndido que nos permitió gozar de una temperatura verdaderamente primaveral.

Lo que hace falta ahora, es que persista el tiem- po presentando buen cariz, permitiendo el arreglo de las vías de comunicación, que nos lleve al resta- blecimiento de la normalidad turbada por causa de los temporales.

Efecto del actual estado, ayer recibimos única- mente durante el día los periódicos de Valencia, Tarragona y Tortosa.

Por la noche, después de la llegada del tren de Lérida, recibimos nuestros colegas de Madrid, Bil- bao, Zaragoza y otras capitales, correspondiente el domingo y lunes últimos, así como los de Barcelo- na, la mayoría de los cuales se acostumbran á re- cibir por la mañana.

Sección religiosa

Santos de hoy.—San Fructuoso ob y mr. y santa Inés vg. y mr.

Santos de mañana.—Santos Vicente español y Anastasio mártires.

Oración de Cuarenta Horas

Trinidad.—Continúa dicha oración estando expuesto S. D. M. por la mañana de ocho á once, celebrándose las misas de exposición y reserva, y por la tarde de cinco y cuarto á ocho, cantándose el seráfico Trisagio.

Corte de Maria

Hoy se hace la visita á Santa Maria en el altar mayor de la Catedral.

Sección comercial

Puerto de Tarragona Entradas del día 20 De Génova y esc. en 7 ds. v. «Sagunto», de 345

ts., c Senti, con efectos, consignado á don Antonio Mas.

De Marsella y esc. en 7 de. v. «Cabo San Sebas- tián», de 1.178 ts., c. Zorroza, con tránsito, con- signado á don Mariano Peres.

De Génova en 40 hs. v. italiano «Unione», de 229 ts., c. Corsanego, con bocoyes vacíos, consignado á los señores Casaseca y Terré.

Despachadas

Para Valencia v. francés «Mitjda», con trán- sito.

Para Bilbao y esc. v. «Cabo San Sebastián», con carga general.

Para Málaga y esc. v. «Sagunto», con carga ge- neral.

BOLSA DE BARCELONA 20 Enero. EFECTOS PUBLICOS Dinero Papel 4 por 100 interior contado. 00'00 00'00 fin de mes. 64'20 64'225 fin próximo. 00'00 00'00 exterior contado. 00'00 00'00 fin mes. 80'275 80'30 fin próximo. 00'00 00'00 Amortizable contado. 77'25 77'40 6 por 100 carpetas sobre renta de Aduanas. 97'10 97'35 Idem pequeñas. 00'00 00'00 Bill. Hip. Isla de Cuba, 1886. 92'00 92'25 1890. 76'00 76'25 ACCIONES FIN MES Banco Hispano Colonial. 00'00 00'00 Ferrocarril Tar. Bar. Francia. 15'60 15'70 Medina-Zamora y O. á V. 00'00 00'00 Norte de España. 00'00 00'00 CAMBIOS EXTRANJEROS Paris á la vista. 33'50 Londres á la vista. 33'70

BOLSA DE MADRID 20 Enero. 4 por 100 Interior. 64'25 4 por 100 fin mes. 64'25 4 por 100 Exterior. 80'40 Amortizable. 76'95 Aduanas. 97'10 Cubas 1886. 93'15 Idem 1890. 77'00 Filipinas. 96'75 Banco de España. 416'00 Tabacalera. 00'00 Cambios de Paris. 33'30 Idem Londres. 3'65 4 por 100 Exterior. 60'43

Variedades

MONTE NEGRO

Aquella negra cordillera que ocultaba á nues- tros bravos batallones la vista de la ciudad santa de Tetuán, tierra de promisión que habían de pis- ar para ceñir de laureles nuestra gloriosa bande- ra, esbozabase entre las dudosas claridades del alba como gigante muralla puesta por la natura- za para cerrar el paso al país legendario y casi virgen del imperio marroquí.

Se necesita haber atravesado á caballo, con un sol de fuego y paso entré paso, sus abruptas vere- das y horribles desfiladeros, para comprender el esfuerzo heroico y desesperado, que tuvieron que hacer los infantes españoles al flanquear aquellos dislocados riscos que, por asemejarlos á algo, re- median las quebradas montañas de un Nacimiento.

Dos horas antes de amañecer, púsose en marcha para tomar posiciones: todo el segundo cuerpo de Ejército, compuesto de dieciséis batallones. A re- taguardia quedaban el tercer cuerpo, el de reser- va, la artillería, caballería y tren de equipajes.

Sobre el río Azmir, los ingenieros improvisan un puente con barricas vacías y tablazón trabada con cuerdas; ese puente ha de colocar al otro lado de su ribera silenciosa, el contingente de las tropas es- pañolas.

En las playas que forman sus recodos, veuse al- gunos soldados tendidos, con los rostros cadavé- ricos, secos los labios por la fiebre, hundidos los ojos en sus orbitas, y rodeando sus párpados un círculo de color violeta; son los que caen heridos por el proyectil traidor del cólera.

Al hacerse de día, se ve á los moros flanquear la montaña en dirección al Sur. Las guerrillas de la división Orozco empiezan á trepar por las estriba- ciones del monte sin contestar al tiro con que los marroquíes pretendían contenerlas; siguen avanzado, separadas casi un cuarto de legua de la vanguardia, y mientras tanto la artillería pasa el débil puente de bocoyes, que rechina bajo el peso de las cureñas y cruje al paso de los arzones; es la primera brigada del tercer cuerpo al mando del brigadier Cervino, le sirve de escolta.

Rómese, por fin, el fuego; los soldados avanzan trepando por las rocas con el fusil en bandolera, mientras otros, tan pronto como pueden asegurar el pié, contestan al fuego del enemigo. Este huye por todas partes ocultándose en la espesura, hacien- do escudo para su cuerpo de cada encima, de cada

olivo, de cada acebo que encuentra al paso; se le ve luchar con desesperación, verdaderamente con rabia y temeridad: media hora después los nuestros coronaban las posiciones marroquíes, no sin regar la cumbre con su sangre.

¿A qué proseguir relatando hazañas cuya descripción sería imposible? Ya divisan nuestros valientes las quebradas cimas del Atlas, coronadas de nieves eternas, é imitando en sus descarnadas vertientes la osamenta de un cadáver; O'Donnell, el mismo general en jefe, no puede contener su entusiasmo, y carga con su escolta al frente de un batallón. Se detiene y señala con la espada al Sur. ¡Tetuán! Allí está la ciudad sagrada del Mogreb, envuelta en su alquicel de casitas blancas y apiñadas, destacando como diadema la sombría mole de su Alcazaba, bañando su pie en las tranquilas aguas del río San Martín, y recostada sobre un cojín de verde esmeralda.

El gigante de piedra está dominado, el camino abierto. A retaguardia lo esmalta una lúgubre hilera de camillas que conducen enfermos y heridos; á vanguardia quedan los muros de la plaza; en el centro el terrible cólera morbo asiático.

Así terminó el 14 de Enero de 1860.

Sección oficial

Alcaldía Constitucional de Tarragona

Estando terminadas las arquetas del acueducto del Ayuntamiento y en disposición de ser utilizadas para suministrar agua eventual á los propietarios de fincas rústicas, se hace público que los que deseen tomar agua en arrendamiento para las afueras, pueden suscribir desde mañana en las oficinas de la Secretaría municipal el oportuno contrato, pudiendo desde luego empalmar sus cañerías con los respectivos repartidores.

Tarragona 14 de Enero de 1898.—El alcalde, Miguel Malé.

Servicio de la plaza para hoy

Jefe de día: don Cristóbal Lopez, comandante de Albuera.
Parada Luchana.
Visita de hospital y provisiones, capitán 1.º de Albuera.
Paseo de enfermos, Luchana.
El comandante sargento mayor, Rogelio Marzo.

Registro civil

Inscripciones verificadas en el día de ayer
Nacidos.—Ninguna.
Fallecidos.—Felipe Ciriano Millán, León, 26; María Dilla Bonay, (Afueras); Rosa Roger N., Mar, 22.
Matrimonios.—Ninguno.

Telegramas

Madrid, 20, 11 m.

El *Heraldo* publica un telegrama fechado en la Habana, en que se da cuenta de haberse reunido, bajo la presidencia del general Blanco, el Consejo de ministros insular.

Acordóse publicar un manifiesto dirigido al país, explicando el alcance político y económico de la autonomía, haciendo resaltar su carácter amplio é imparcial.

En el manifiesto se procurará desvanecer recelos y se pedirá el concurso de las clases conservadoras, garantizándose en las leyes todos sus derechos.

El señor Govines es el encargado de redactar el manifiesto, que será leído en el próximo Consejo insular.

Se ocupó también el Gobierno de la isla de las medidas que conviene adoptar contra los corresponsales extranjeros que exageran ó inventan noticias.

Ha reaparecido el periódico *La Discusión*, con un artículo profundamente gubernamental.

Madrid, 20, 10'15 m.

En el Ministerio de la Guerra se ha recibido el siguiente telegrama oficial:

«Habana 19.—Tranquilidad completa. Restablecido el orden por las fuerzas del ejército y voluntarios, de cuyo comportamiento en estas circunstancias estoy sumamente satisfecho.»

Completamente dominado el conflicto sin temor de que se produzca y sin haber derramado una sola gota de sangre.

Las clases sociales y los coroneles de voluntarios vinieron á ofrecerse, reiterando su sentimiento de lealtad al Gobierno de la nación y á mi autoridad.

Les di las gracias en nombre del Gobierno.

La población ha recobrado su aspecto normal y regresan las tropas á operaciones.»

Madrid, 20, 10'25 t.

También se ha recibido el siguiente telegrama oficial:

«Habana 19.—Ayer fué atacada Campachuela por una gruesa partida con artillería.

La guarnición, compuesta del ejército y voluntarios, secundada por el vecindario resistió bizarramente hasta que llegaron fuerzas del ejército de mar y tierra enviadas desde Manzanillo, siendo dispersado y perseguido el enemigo al que se causaron gran número de bajas.

El general Pando recomienda el bizarro comportamiento de la guarnición, así como al comandante y dotación del cañonero «Centinelas».

Por nuestra parte tuvimos dos de tropa heridos.

Ha salido de la Habana el coronel Doméni con una compañía de movilizados y fuerzas de ingenieros, para dar principio á los trabajos del ferrocarril de Cauto á Bayamo.—Blanco.»

Madrid, 20, 11 m.

En el Ministerio de Ultramar se han recibido noticias de la Habana, publicadas también por *The Times* de Londres.

Según estas noticias, se ha presentado á indulto el titulado jefe de Estado Mayor de las fuerzas mandadas por el cabecilla Matías Rodríguez.

En los centros oficiales no se ha confirmado, sin embargo, esta información.

Madrid, 20, 11'25 m.

Dicen también de Nueva York que ayer discutiéndose en la Cámara de representantes de Washington el presupuesto diplomático y consular, Mr. de Harmond, representante demócrata, presentó una enmienda que implicaba el reconocimiento de la beligerancia de los rebeldes cubanos.

El speaker M. Reuss manifestó que no había lugar á deliberar acerca de dicha enmienda.

Los representantes amigos de M. de Harmond apelaron á mil recursos para provocar un debate y para que se discutiera la enmienda; pero la Cámara se declaró á favor del speaker por 152 votos contra 114, quedando así rechazada la pretensión de los jingoistas y desechada la enmienda.

Madrid, 20, 11'40 m.

Un despacho de Nueva York dice que telegramas del general Blanco, del señor Congosto y del consul Lée, manifiestan de perfecto acuerdo que la ciudad de la Habana ha recobrado su aspecto normal y que no se teme que ocurran nuevos disturbios.

Madrid, 20, 12 t.

El señor Dupuy de Lome ha negado solemnemente al Gobierno de Washington el rumor, de origen filibustero, según el cual los empleados de Aduanas resisten en Cuba á la libre entrada de víveres y socorros para los reconcentrados.

Madrid, 20, 1 t.

El Gobierno estima que en breve recibirá la noticia de la disolución de la junta laborante de Nueva York.

Tiene también noticia el Gobierno de que M. Mac Kinley, temeroso de un conflicto, trabaja para que los rebeldes acepten la autonomía.

Parece que las clases comerciales de los Estados Unidos, temerosas de que una guerra con España los arruinase, excitan á M. Mac Kinley para que abandone la causa de los rebeldes.

Madrid, 20, 1'30 t.

Está confirmado que en los primeros momentos del motin de la Habana, el subsecretario de Estado de Washington preguntó al señor Dupuy de Lome que efecto produciría en la Habana la presencia de una escuadra americana que iría para evitar la anarquía.

Parece que á esto el señor Dupuy de Lome contestó que sería recibida á cañonazos.

Madrid, 20, 2 t.

Entre militares se ha dicho hoy que, en atención al excesivo número de jefes y oficiales que han regresado de Cuba atemperándose á la real orden de 25 de Mayo, no será difícil que uno de estos días se reciba en el Ministerio de la Guerra una comunicación del general Blanco pidiendo jefes y oficiales de artillería y de otros cuerpos.

Madrid, 20, 2'30 t.

Hoy han vuelto á conferenciar con el señor Moret los señores Lalosa, García Molina y el general Macías.

Estas conferencias han versado sobre la facilidad que haya de implantar la autonomía en Puerto Rico.

El general Macías marchará mañana con dirección á la Coruña para embarcar en el vapor que ha de conducirlo á la pequeña Antilla.

Madrid, 20, 2'40 t.

Hoy ha conferenciado el señor Sagasta con el ministro de Estado.

Entre otros asuntos que han tratado figura el relativo al término del proceso instruido por los tribunales de Washington contra Mr. Haar por haber organizado una expedición filibustera á la isla de Cuba.

Madrid, 20, 3 t.

Según telegrama del señor Dupuy de Lome, recibido en el Ministerio de Estado, las providencias dictadas por el Tribunal Superior en dicho proceso son confirmatorias del fallo que oportunamente se hizo público del Tribunal inferior que juzgó á Mr. Haar.

Los señores Sagasta y Gullón cambiaron con este motivo impresiones optimistas respecto de los asuntos internacionales en general.

Madrid, 20, 3'15 t.

El general Primo de Rivera anuncia por cable que desde el comienzo de su mando escribió una larga carta al Gobierno fijando el contingente de fuerzas que deben quedar en el Archipiélago y las condiciones de organización de aquel Ejército.

El general ruega al Gobierno que, por cable también, le manifieste su aprobación, si su proyecto la merece, pues en tal caso procedería inmediatamente á licenciar á los voluntarios.

Madrid, 20, 4 t.

Mañana será recibido por el rey de Portugal en audiencia solemne el nuevo ministro de España en Lisboa señor marqués de Ayerbe.

Madrid, 20, 4'10 t.

Mañana marchará á Cádiz, para esperar al señor Canalejas, el director de Obras públicas don Diego Arias Miranda.

También irán á esperar al señor Canalejas varios diputados y senadores amigos suyos y el director del *Heraldo* don Augusto Figueroa.

Madrid, 20, 4'30 t.

Mañana se firmarán los decretos jubilando por edad al presidente del Tribunal de Cuentas y nombrando para sustituirle al señor Chacón, actual presidente de la Sala 1.ª del mismo tribunal.

Madrid, 20, 5 t.

Hasta el viernes no habrá Consejo. A esta reunión se atribuye bastante importancia.

Madrid, 20, 5'15 t.

Creo el Gobierno que de pactarse con los partidos políticos alianzas electorales, la próxima lucha no será con los elementos del republicanismo con los que ni ahora ni después concierten una inteligencia con Romero Robledo y sus correligionarios.

A propósito de alianzas electorales, los carlistas niegan que se pongan contra el Gobierno en lucha en algunos distritos unidos con los republicanos y con los silvelistas.

Se asegura que el decreto de la disolución de las Cortes se publicará en la *Gaceta* el 1.º de Febrero y las elecciones serán el 13 de Marzo.

Madrid, 20, 5'25 t.

El Consejo de Estado ha resuelto favorablemente la consulta sobre reforma del reglamento y de la ley de Reemplazo y Recrutamiento del Ejército, encaminada á evitar los abusos que con frecuencia se cometen al amparo de los derechos que para la tramitación de los recursos concede la ley.

Sección amena

CHABADA

Un letra es mi primera
Mi segunda otro tal es
Con mi tercia que no es nada
Mi todo un miembro le ves.

D. Genesisus.

La solución mañana.
Solución al geroglífico: RAMO DE FLORES.

AMA DE CRIA

primera con leche fresca y abundante se ofrece. Informarán en la Administración de este DIARIO.

PELUQUERÍA DE GASALS

12, Unión, 12, principal

Se ofrece al público un especialísimo servicio de tocador y se le participa que por un excelente procedimiento eficazmente recomendado por la ciencia se desinfectan las navajas y todos los instrumentos y utensilios que usa este establecimiento.

Unión, 12, principal.—Tarragona

GRAN FABRICA DE BRAGUEROS

Pedro Montserrat

Aparatos ortopédicos, piernas artificiales, corsés mecánicos y otros instrumentos, á precios verdaderamente módicos.

En este establecimiento se recomponen también toda clase de bragueros.

CALLE DE LA UNION, 34, BAJOS

ENFERMEDADES DE LOS OJOS

D. Juan Miró, oculista del Hospital de San Pablo y Santa Tecla y ex-ayudante de clínica del doctor Barraquer.

Tratamiento especial para la curación y las granulaciones.

Consultas de 10 á 11 de la mañana y de 4 á 5 de la tarde.

De 12 á 1 gratis para los pobres que acrediten serlo.

Calle de la Unión, núm. 17, principal, Tarragona.

En Reus, los LUNES y VIERNES de 2 á 5 de la tarde.—Arrabal de Santa Ana, 1.º, esquina á la calle de Monterols.

AVISO

A LOS HERNIADOS (TRENCAIS)

El reputado cirujano don José Pujol, especialista en el tratamiento de las hernias, con largos años de práctica en casa don José Clauselles, de Barcelona, correspondiendo al favor que le dispensa el público de esta ciudad, continuará sus visitas semanales para atender á su ya numerosa clientela.

Gran surtido de bragueros lo más práctico y moderno para la curación ó retención de las hernias por crónicas y rebeldes que sean.

BRAGUERO ARTICULADO; es el modelo más recomendable para ejercer la presión á voluntad y directamente sobre la parte afectada, y á la vez el más seguro para la perfecta contención, y el que proporciona más curaciones de hernias.

ESPECIALIDAD EN BRAGUERITOS de caucho para la completa y pronta curación de los tiernos infantes.

TIRANTES OMOPLÁSTICOS para evitar la carga de espaldas.

FAJAS HIPOGRÁSTRICAS para corregir la obesidad, dilatación y abultamiento del vientre.

En Tarragona: Visita todos los martes de 10 á 4 de la tarde.—Calle Conde de Euz (antes Hospital) número 5, 1.º 1.º

Los demás días en su establecimiento

LA CRUZ ROJA

REUS.—PLAZA DE PRIM.—REUS

IMP. DE ESTEBAN PAMIES, Unión, 54

ANUNCIOS

CEPAS AMERICANAS

Grandes existencias, á precios sin competencia posible, de barbados y estacas de todas clases y variedades.

Riparias Gloria Montpellier, Riparia
Grau Gravé, Rupestris Lot, Rupestris
Guiraud, Rupestris Misión,
Rupestris Martin, Rupestris Gauzin,
ARAMON RUPESTRI

Híbridos americanos. Americano-europeos. Variedades europeas para injertos, Útiles para injertos y cultivos de la vid. Abonos y cuanto sea menester para los viticultores.

Para informes y pedidos dirigirse en esta provincia á Buenaventura Boronat, VALLMOLL, ó á su representante en Tarragona

José María Boronat

DIRECCION DEL «DIABLO DEL COMERCIO»

CARAMELOS PECTORALES

del médico Salas

Curan la Bronquitis, Tos, Catarro, etc. Limpian de mucosidades el aparato respiratorio tan solo tomando uno al acostarse y otro por la mañana. Composición inofensiva no contiene medicamento peligroso.

Deposito en Tarragona:

Farmacia de R. Puig, Rambla de San Juan, 57

PRECIO DE LA CAJA: 150 PESETAS

« Si tenéis tos, tomad Pastillas Géraudel. »

Esta frase se ha hecho popular y ha dado la vuelta al mundo demostrando la eficacia de las

Pastillas Géraudel

Maravillosas para curar: Indispensables á las personas que se fatigan al hablar y á las que durante su trabajo habitual están expuestas á la irritación de pecho, Catarro, intemperie del aire ó respiran polvo ó vapores irritantes.

Muy necesarias á los Fumadores.

Cada estuche con 72 pastillas, contiene instrucciones sobre la manera de tomarlas. En todas las Farmacias.

En dicho establecimiento se hacen

LIBROS,

folletos, memorias, periódicos, hojas volantes, etiquetas

y libretas de inquilinato

REGLAMENTOS,

recibos talonarios, carteles,

esqueletas mortuorias,

impresos para ayuntamientos,

juzgados municipales, estados y

partes para fondas

IMPRENTA

DE

ESTEBAN PAMIES

CALLE DE LA UNIÓN, 54

Tarragona

TARJETAS DE VISITA

desde 4 reales el 100

sobres comerciales timbrados

desde 20 reales el mil

papeletas de entradas y salidas

para consumos

PERFECCIÓN Y BARATURA

en toda clase de impresos por

complicados y difíciles

que sean en su confección

Las esqueletas mortuorias se admiten á todas horas.